

NATURALEZA Y CARACTERÍSTICAS DE LA TEOLOGÍA ORTODOXA *

La Iglesia ortodoxo-oriental se autodefine a sí misma como la Iglesia de los siete concilios. En el largo período desde la separación de la Iglesia de Occidente ha habido en su historia momentos sombríos, en especial durante los siglos XVII y XVIII. De esta época ha escrito J. Meyendorff:

«Fidelidad doctrinal y vinculación a la tradición son los trazos fundamentales que caracterizan a los escritos ortodoxos de este sombrío período y que determinan su pensamiento, aún cuando la ausencia de formación teológica propia les lleva a utilizar argumentos protestantes contra los católicos y argumentos católicos contra los protestantes»¹.

Un renacimiento por el retorno a las fuentes comienza en la teología ortodoxa a mediados del siglo XIX², mereciendo ser un laico, A. S. Khomiakov, el promotor del movimiento de retorno a las fuentes³.

(*) En apéndice al final presentamos una bibliografía fundamental sobre el tema. En las notas indicamos de forma abreviada los artículos y obras, que en el apéndice bibliográfico aparecerán completos.

1. Meyendorff, *L'Eglise*, p. 90.

2. *Ibid.*, p. 86.

3. Le Gillou, *Misión y Unidad*, p. 156. La importancia de Khomiakov en la renovación teológica ortodoxa en el mundo ruso es fundamental, porque permitió a los ortodoxos adoptar una posición en relación a los católicos y a los protestantes. La frase de Samarín lo expresa justamente: «Antes de Khomiakov,